

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 57 (1949)
Heft: 4

Rubrik: Chronique

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

pendant toute sa vie, une affection particulière au lac Léman et à la ville de Lausanne.

M. le pasteur Dubuis, de Bulle, prend ensuite la parole. Parlant de ses *Recherches concernant le Château de Mont-le-Vieux sur Rolle*, il continue, en s'aidant de projections lumineuses, l'exposé commencé sur le terrain au cours de la dernière sortie d'été de notre société (voir compte rendu ci-dessus). La *Revue historique vaudoise* publiera, dans le courant de l'année prochaine, le texte de la causerie de M. Dubuis.

E. G.

CHRONIQUE

La *Revue des Postes* a consacré son numéro 4 (juillet-août 1949) au *Centenaire des postes fédérales*. Ce numéro de 128 pages sur beau papier, très abondamment et très richement illustré, contient divers articles techniques ou économiques ; il renferme aussi quelques articles historiques, parmi lesquels nous relevons une importante étude touchant l'histoire vaudoise, et due à M. Charles Holzlé, secrétaire à la Direction des postes à Lausanne : *La régie des postes vaudoises (1804-1849) et ses relations avec les cantons et pays voisins*, aux pages 216 à 227. Cet article, appuyé sur des documents de première main et bien écrit, intéressera sûrement nos lecteurs.

Dans le volume XXVII (1949) de *Genava*, sorti récemment, nous relevons une étude de MM. Paul Guichonnet et Henri Delarue (p. 32-48) sur *La sécularisation des maisons religieuses du Faucigny, source d'enrichissement de la Bibliothèque de Genève*. En effet, certains des ouvrages arrivés à Genève lors de l'occupation de la Savoie par la France révolutionnaire provenaient anciennement des couvents de cordeliers de Nyon et de Morges.

La revue *Suisse Contemporaine* a consacré un numéro spécial à l'occasion de la 129^e réunion de la Société helvétique des Sciences naturelles, à Lausanne (numéro de juillet-août 1949). Au sommaire, relevons *La Société vaudoise des Sciences naturelles*, de Charles Linder ; *Cent ans de géologie vaudoise*, de Maurice Lugeon ; *Les Thomas, une famille de montagnards naturalistes*, de Florian Cosandey ; les *Souvenirs sur Auguste Forel*, d'Heinrich Kutter ; et surtout une importante étude de notre collaborateur Claude Secretan, sur *Les sciences physiques à l'Académie de Lausanne il y a un siècle*, utile contribution à l'histoire de notre Université.

Dans les numéros 4, 5 et 6 de *L'Echo du Gros-de-Vaud*, des 25 février, 4 et 18 mars 1949, M. le chanoine E.-S. Dupraz, sous le titre amusant de *Dans une malle sous un tas de bois*, tire de précieux renseignements d'ordre économique des papiers d'affaires de Marcel Nicod (1744-1809), négociant à Echallens.

Payerne a célébré en octobre le cinquième centenaire de son collège communal. Le collège de Payerne est à vrai dire plus ancien, puisqu'il est déjà mentionné en 1395 notamment. Mais les archives communales de Payerne conservent, sous la date du 9 juin 1449, un contrat par lequel le recteur de la commune de Payerne engage pour trois ans un nouveau recteur de ses écoles. Et c'est ce document intéressant qui a permis de parler de cinquième centenaire. M. Albert Burmeister en a profité pour écrire une intéressante notice sur *Le collège de Payerne de 1449 à 1949*, dans le numéro 8 du *Bulletin des Anciens Collégiens*.

Cet engagement d'un nouveau maître d'école en 1449 ne fut pas cependant le seul événement intéressant de cette année-là pour la cité payernoise. Dans un article paru le 21 septembre 1949 dans le *Démocrate* sous le titre *Payerne en 1449*, M. Henri Perrochon nous renseigne agréablement sur la situation de Payerne au point de vue politique, financier et économique aussi bien que sur les événements de l'année.

Le village de La Chaux, près de Cossonay, possède une ancienne maison désignée encore sous le titre de *Commanderie de La Chaux*, de l'ancien Ordre des Templiers puis, plus tard, sous celui de l'Ordre des Chevaliers de Saint-Jean de Jérusalem.

Dans le *Semeur vaudois* du 17 septembre 1949, M. Robert Brédaz nous en conte l'histoire très peu connue, dès son origine, au XII^e siècle, jusqu'à nos jours, en insistant sur ses destinées avant la conquête bernoise et enfin sur sa situation actuelle.

Il a été déjà souvent question de l'usage des *trompettes d'église* pour soutenir autrefois le chant des fidèles, et la *R. H. V.* lui a consacré diverses notices. M. F.-Raoul Campiche a publié encore, à ce sujet, dans la *Feuille d'Avis de la Vallée de Joux* du 17 juillet 1949, un très curieux règlement des *Conditions auquelles seront obligés et soumis les joueurs de trompettes de l'Eglise du Chenit*. Il est daté de 1727. Ce règlement est composé de neuf articles qui nous renseignent fort curieusement sur les coutumes du temps à la Vallée de Joux.

Il y a cent dix ans que mourut à Vevey le Dr *Louis Levade*, philosophe, écrivain, abbé de la Confrérie des Vignerons et historien vaudois, qui a laissé un nom connu au loin. Il nous intéresse surtout par le fait qu'il a publié en 1824 notre premier et précieux *Dictionnaire géographique, statistique et historique du Canton de Vaud*. Notre collaborateur Octave Kramer en a donné le 2 août, dans la *Feuille d'Avis de Vevey*, une intéressante biographie sous le titre : *Feuillets du passé veveysan*.

Précision. M. Richard Berger, à Morges, en complément à l'article de M. Paul-Louis Pelet, *R. H. V.* de cette année, p. 51, nous prie d'insérer ce qui suit :

« Si le canal d'Avenches, dont M. Pelet nie l'existence, figure dans mes *Monuments historiques vaudois*, c'est parce qu'il est décrit dans le guide *Aventicum* (1905, p. 40) publié par l'Association Pro Aventico ; mais sa situation n'étant donnée qu'approximativement, nous avons pris la précaution de le dessiner en pointillé pour bien marquer son caractère hypothétique. »

BIBLIOGRAPHIE

La Suisse romaine

L'ouvrage monumental de M. Félix Staehelin sur la Suisse à l'époque romaine est bien connu de tous ceux de nos lecteurs qui s'intéressent à l'archéologie romaine dans notre pays. Il convient donc de signaler qu'une troisième édition allemande en a paru l'an dernier¹, et qu'avec un beau courage l'auteur n'a pas craint de remettre son ouvrage sur le métier, pour le faire bénéficier des nombreuses trouvailles et des travaux qui se sont succédé depuis la seconde édition. On y trouve les résultats des fouilles les plus récentes ; pour notre région, notamment, le buste en or de Marc-Aurèle a pu prendre sa place dans le chapitre sur le culte des empereurs ; et l'article du Dr Eugène Olivier dans les *Mélanges Charles Gilliard* a pu être utilisé dans le passage sur les médecins et la médecine ; les fouilles de Vidy, d'Avenches, de Nyon et d'ailleurs ont de même permis la mise au point de différents chapitres.

Ajoutons que ce volume est admirablement imprimé et présenté, avec une très riche illustration ; l'on comprendra que cette troisième édition, plus encore que les deux précédentes, soit l'instrument indispensable de travail de l'historien et de l'archéologue, en même temps qu'elle a sa place tout indiquée dans la bibliothèque de tout homme cultivé de chez nous, s'il sait l'intérêt de la civilisation romaine pour l'histoire de notre pays.

Terminons par un souhait : qu'il paraisse une fois une traduction française de cette œuvre, qui constitue la meilleure introduction non seulement à l'histoire et à la civilisation romaines en Suisse, mais dans le monde romain en général.

L. J.

¹ FÉLIX STAELIN, *Die Schweiz in römischer Zeit*. Dritte, neu bearbeitete und erweiterte Auflage. Herausgegeben durch die Stiftung von Schnyder von Wartensee. Mit 205 Abbildungen im Text, einer Karte und drei Plänen. Benno Schwabe & Co Verlag, Basel 1948. — XVIII et 660 pages ; prix, relié, 30 fr.